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AVANZANDO EN EL
PROYECTO COMÚN
Unidos por la Facultad

El 5 de mayo de 2016 se cumplió un año desde que 
asumimos, a partir de la riqueza de nuestra 
diversidad, el compromiso de trabajar en el 
fortalecimiento de la excelencia en el quehacer de la 
Facultad, promoviendo un ambiente de diálogo, 
respeto y transparencia, para avanzar en el proyecto 
que nos es común. 

Gracias al desempeño y la colaboración de todos los 
miembros de la Facultad hemos implementado una 
serie de medidas orientadas al cumplimiento del 
Plan de Desarrollo Institucional, y que se organizan 
alrededor de valores, principios y cualidades 
fundamentales para la construcción de una 
comunidad capaz de realizar la misión de la 
Universidad, cual es estar al servicio del país.
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1.5.- El posicionamiento de la Facultad se ha visto 
reflejado en que:

- Hemos aumentado la influencia de la Facultad en 
redes sociales, duplicando en Twitter el número de 
seguidores, que a la fecha asciende a 9.000, y 
fidelizando a través de “me gusta” en Facebook y la 
difusión de las actividades a través de Youtube y 
Streaming.

- Hemos aumentado la cobertura de las 
actividades de la Facultad y de los académicos 
integrantes de ella: se publicaron más de 200 notas 
desde julio de 2015 a la fecha en la página web.

- Hemos aumentado el apoyo gráfico a las 
actividades de la Facultad: desde la contratación 
del diseñador, a mediados de octubre de 2015, se 
han confeccionado más de 130 piezas gráficas. 
Además del apoyo en rediseño de folletos, 
marcadores de libros y programación de 
actividades de la Biblioteca, la Coordinación de 
Deporte y Dirección de Escuela.

2. PARTICIPACIÓN
EN LA INSTITUCIONALIDAD

Las medidas que hemos implementado han sido en 
su totalidad fruto de la deliberación de los órganos 
consultivos y resolutivos de la Facultad, con 
participación de representantes de todos los 
miembros de nuestra comunidad.

2.1.- El Consejo de Facultad sesiona ordinariamente 
una vez al mes, tratando las materias de interés para 
la Facultad, y pronunciándose en su mayoría 
unánimemente respecto de toda política antes de su 
implementación. Ha sesionado extraordinariamente 
en 16 oportunidades. 

2.2.- El Consejo de Escuela de Pregrado sesiona 
ordinariamente una vez al mes, tratado las materias 
relacionadas con la docencia de pregrado. De su 
funcionamiento han resultado una serie de 
propuestas que han sido resueltas por el Consejo de 
Facultad. Ha sesionado, ordinariamente 11 veces y 
extraordinariamente 8 veces. 

2.3.- Hemos constituido el Consejo de Escuela de 
Postgrado con aprobación del Consejo de Facultad, 
el que sesiona ordinariamente una vez al mes desde 
octubre de 2015. Ha sesionado, ordinariamente 9 
veces y extraordinariamente una vez. 

INFORME CUENTA PÚBLICA
MAYO 2015 - MAYO 2016

     

1. LIDERAZGO
EN TEMAS RELEVANTES PARA EL PAÍS

La unidad con que hemos trabajado este año ha posibilitado posicionar a la Facultad en la discusión pública 
respecto de temas que son relevantes para el país. Lo que se ha debido fundamentalmente a que:

2.4.- Hemos constituido un consejo asesor de la 
Dirección de Asuntos Estudiantiles, con integración 
de los tres estamentos y paritaria. Sesiona 
ordinariamente una vez al mes. Tiene por objetivo 
tratar las preocupaciones de los estudiantes 
generando un espacio de discusión y elaboración de 
propuestas que se presentan al órgano resolutivo de 
la Facultad. Ha sesionado, ordinariamente 12 veces y 
extraordinariamente 11 veces. 

2.5.- Hemos iniciado un proceso ampliamente 
participativo de determinación de las líneas 
prioritarias de investigación de la Facultad, con 
reuniones en cada una de sus unidades, integrando a 
los estudiantes y a todos los profesores que han 
querido participar en ellas.

2.6.- Hemos iniciado la creación de la Dirección de 
Egresados, cuyo objetivo es materializar el vínculo 
que los egresados mantienen con la Facultad. Las 
medidas específicas que se encuentran en curso son:

a) La generación de base de datos en coordinación 
con el nivel central de la Universidad.

b) Elaboración de una carta informativa de la 
creación del espacio institucional, a través de la 
cual se está recabando información por medio de 
un cuestionario de participación para establecer 
las líneas generales de la Dirección.

c) La organización del seminario inaugural de la 
Dirección de Egresados programado para el 25 de 
agosto del presente.

d) La elaboración de una propuesta para recepción 
de donaciones, que tiene por objetivo no solo la 
ejecución de proyectos de infraestructura, sino que 
un replanteamiento de los premios de excelencia 
académica y becas de mérito, en conjunto con la 
Dirección de Asuntos Estudiantiles.

e) La elaboración de un proyecto de Feria Laboral 
programada para noviembre de 2016, en conjunto 
con la Coordinación de Extensión.
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1.1.- Hemos organizado de manera sostenida, y en 
conjunto con distintas Unidades Académicas, 
alrededor de 130 actividades en las que participaron 
550 expositores aproximadamente, convocando a 
toda la sociedad y abordando los siguientes grandes 
temas, entre muchos otros: 

a)  Proceso constituyente y nueva Constitución,
b)  Capacitación de los facilitadores el proceso  
 constituyente abierto a la ciudadanía, 
c)  Seguridad ciudadana y agenda corta   
 antidelincuencia,
d)  Acuerdo de Unión Civil y matrimonio   
 igualitario,
e)  Despenalización del aborto,
f)  Reforma Laboral,
g)  Reforma Tributaria,
h)  Fortalecimiento de los Derechos Humanos,
i)  Derechos de los pueblos indígenas,
j)  Género,
k)  Derecho Ambiental,
l)  Recodificación comercial,
m)  Justicia de las pequeñas causas,
n)  Respeto a la diversidad.

1.2.- Hemos iniciado la creación del Centro de 
Interculturalidad y Derecho, saldando una deuda 
histórica con el país. El objetivo del centro es generar 
conocimiento interdisciplinario en torno al 
reconocimiento de los pueblos indígenas, tribales, 
población afrodescendiente, y migrantes.  

1.3.- Hemos suscrito 9 convenios de colaboración con 
instituciones públicas y organizaciones sociales, de 
manera de vincularnos productivamente con el entorno.

a) Corte Suprema; 
b) Tribunal Constitucional;
c) Ilustre Municipalidad de Recoleta; 
d) Ministerio de Desarrollo Social; 
e) Ministerio de Justicia; 
f) MOVILH; 
g) Fundación Iguales;
h) Ministerio del Deporte;
i) Gendarmería.

1.4.- Hemos organizado cursos de formación 
ciudadana “Educación cívica para Recoleta” en el 
marco del convenio con dicha municipalidad, 
contribuyendo a unas de las etapas del proceso 
constituyente.
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3. BÚSQUEDA DEL DIÁLOGO
 
El pilar fundamental sobre el cual debe construirse toda comunidad es el diálogo. Durante este año se han 
constituido nuevos espacios de encuentro que han permitido relacionarnos directamente entre todos los 
miembros de nuestra Facultad. Como consecuencia de lo anterior, se han organizado o se encuentran 
programadas las siguientes actividades:

3.1.- Jornada de reflexión en torno a la libertad de 
expresión con la participación activa de estudiantes, 
profesores y funcionarios.

3.2.- Tres encuentros del claustro de académicos de 
la Facultad que han tenido como objetivo enfrentar 
dificultades que han surgido al interior de la 
comunidad.

3.3.- Una reunión cada semestre con los académicos 
de los departamentos y dos con cada generación de 
estudiantes con el objetivo de dar cuenta de las 
medidas que se han adoptado, generando el espacio 
idóneo para efectuar críticas respetuosas, 
observaciones y comentarios en aras de guiar 
colectivamente a la Facultad. 

3.4.- Celebración de las Fiestas Patrias y la 
celebración de la Navidad para los niños, 
convocando a representantes de todos los miembros 
de la comunidad.

3.5.- Se encuentra en curso la organización de una 
jornada de reflexión entre estudiantes y académicos 
en torno a la forma de impartir docencia en la 
Facultad.

3.6.- Se encuentra en agenda la realización de una 
jornada triestamental de reflexión en torno al 
devenir de la Facultad. 
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4. TRANSPARENCIA
Una de las exigencias básicas para sostener una 
convivencia sana es la transparencia en la gestión, no sólo 
a través de la publicidad de las decisiones adoptadas, 
sino que de los criterios en virtud de los cuales se 
resuelve, en observancia de la normativa vigente. En esa 
línea, hemos adoptado las siguientes medidas:

4.1.- Se han nombrado todos los cargos directivos 
con aprobación unánime del Consejo de Facultad.

4.2.- Las comisiones de la Facultad han funcionado 
regularmente y con todos los miembros con 
periodos vigentes.

a) Comisión de Evaluación: Durante el año 
2015 se llevaron a cabo 8 sesiones. Se evaluaron a 
39 académicos. 20 evaluaciones fueron conocidas 
localmente. Otras 19 fueron a la Comisión 
Superior. Se aprobaron 6 propuestas de la 
Comisión Local, se rechazó 1, y existen 10 
solicitudes pendientes. También hubo 3 recursos 
respecto de evaluaciones de la Facultad. Se ha 
aceptado 1, y hay 2 pendientes.

b) Comisión de Concursos: Durante el 2015 
hubo dos procesos de concursos.  Cuatro plazas 
para el Centro de Derechos Humanos, concurso 
que estaba pendiente de resolución desde 2014. 
Concurso de investigadores para los 
Departamentos: se concursaron 17 plazas de las 
cuales 8 fueron adjudicadas. 

c) Comisión AUCAI: En 2015 se conocieron 87 
solicitudes, rechazándose 6 postulaciones. 

d) Comisión de Calificación: Se encuentra en 
curso el proceso de calificación del periodo 
2013-2014 para profesores titulares en lista N°2, 
profesores asociados, profesores asistentes, 
instructores y ayudantes.

4.3.- Se han recibido 18 solicitudes de información, 
en virtud de la Ley N° 20.285. Mayoritariamente se 
refieren a la situación específica de algunos 
académicos (4 sobre jerarquías y 3 sobre un 
sumario); 2 solicitudes vinculadas con el concurso 
académico para la contratación de investigadores; 2 
solicitudes sobre estudios de postgrado respecto a 
homologaciones y titulados; y solicitudes sobre las 
clínicas jurídicas.

4.4.- Se han llevado a cabo siete procedimientos 
eleccionarios.

4.1.- La agenda del Decano se encuentran publicadas 
en la página web.
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5. EXCELENCIA ACADÉMICA
 
La Facultad ha sido tradicionalmente líder en la enseñanza del Derecho en nuestro país. Mantener aquel lugar 
requiere de un esfuerzo continuo y sostenido de todas las personas involucradas. El camino que hemos trazado 
es el de mantener altos estándares en la docencia y la investigación, dirigiendo la actividad académica a la 
formación integral de los estudiantes de pre y postgrado, y a la generación de conocimiento orientado a 
enriquecer la cultura del país. En ese sentido, hemos adoptado las siguientes medidas:

5.1.- Hemos elevado al Señor Rector una propuesta 
de modificaciones al Reglamento de la Carrera, por 
iniciativa del Consejo de Escuela y aprobado por el 
Consejo de Facultad. Son las siguientes:

a) Establecimiento de notas fraccionadas;
b) Reducción de la cantidad de créditos de  
 cursos electivos;
c) Reducción del número de evaluaciones por  
 semestre;
d) Modificación a las normas de postergación  
 de estudios.

5.2.- Respecto del examen de licenciatura:

a) Hemos establecido presidencias permanentes.
b) Hemos instruido a los Presidentes a que 
 hagan lectura del artículo 16 del Reglamento 
 pertinente al inicio de cada examen, 
 recordando asimismo al estudiante a 
 examinar que tiene derecho a utilizar los  
 códigos.
c) Hemos modificado los cedularios   
 obligatorios, favoreciendo contenidos   
 generales, y las cédulas electivas,   
 orientándolas al Derecho Público.

d) Hemos dictado el instructivo sobre   
 asignación de fechas, iniciándose el   
 calendario en el mes de marzo.

5.3.- Hemos modificado el criterio de asignación de 
cursos, eliminando el ranking y reemplazándolo por 
el Índice de Satisfacción. Esta medida fue propuesta 
por el Consejo de Escuela y aprobada por el Consejo 
de Facultad.

5.4.- Hemos establecido la “prioridad 0” para 
estudiantes padre y madre, propuesta por el Consejo 
de Escuela y aprobada por Consejo de Facultad.

5.5.- Respecto de la memoria de prueba:

a)  Hemos dictado el instructivo sobre Memoria 
 de Prueba y Talleres de Memoria, propuesto 
 por el Consejo de Escuela y aprobado por el 
 Consejo de Facultad. Tiene por objeto 
 establecer qué se entenderá como memoria 
 de prueba, contemplando reglas formales 
 mínimas y talleres de memoria de continuidad 
 de cuya aprobación resulte el trabajo de 
 investigación que es requisito para optar al 
 grado de licenciado.

b) Hemos establecido un canal de contacto 
 entre estudiantes y profesores, con 30 
 estudiantes inscritos hasta la fecha a los que 
 se les ha asignado un profesor, asumiendo el 
 compromiso de terminar su memoria dentro 
 de un año calendario.

5.6.- Hemos dictado el instructivo de ayudantes 
estudiantes, propuesto por el Consejo de Escuela y 
aprobado por el Consejo de Facultad. Tiene por 
objetivo establecer quiénes tienen la calidad de 
estudiante ayudante, requisitos mínimos de 
postulación y mecanismo de selección.

5.7.- Hemos elaborado la programación académica 
aplicando una política de fortalecimiento del 
claustro de la Facultad actualmente existente.

5.8.- Se han nombrado los miembros de tres comités 
académicos de Programas de Magíster cuyos cargos 
no estaban vigentes, y se constituyó formalmente el 
comité académico y el claustro académico del 
Programa de Doctorado. 

5.9.- Se ha constituido la Comisión de Innovación 
Curricular, con participación de las Unidades 
Académicas y de los estudiantes.

5.10.- Se ha iniciado un trabajo en la Comisión de 
Formación Ética constituida por el Consejo de 
Facultad, y con participación de representantes de 
todos los miembros de la comunidad.

5.11.-  Hemos elaborado e implementado una 
política al trabajo de los centros de investigación de 
la Facultad en conjunto con los centros, y aprobada 
por el Consejo de Facultad.

5.12.- Hemos implementado un  “Plan de 
Fortalecimiento a la Investigación Formalizada”.

5.13.- Hemos aumentado de 14 a 32 el número de 
profesores doctores jornadas completas en el 
claustro, que además están adscritos al Plan, de los 
cuales 8 entraron por concurso público llevado a 
cabo el segundo semestre de 2015.

5.14.- Hemos aumentado el número de proyectos 
Fondecyt. 

5.15.- Hemos establecido una serie de políticas de 
incentivo a la investigación formalizada, con aprobación 
del Consejo de Facultad, entre las que se encuentran:

i.- Política de apoyo para gastos de publicación de 
Libros y artículos en revistas indexadas.
ii.- Política de asignación de estímulos económicos y 
apoyo en el marco del Fondo Interno para Proyectos 
de Investigación de Académicos.
iii.- Política de perfeccionamiento académico en Chile 
y en el extranjero.
iv.- Política de asignación de estímulos económicos a 
las publicaciones.
v.- Política de ayuda de viajes para potenciar la 
productividad académica.

vi.- Política de visitas de estudiantes de postgrado y 
académicos extranjeros. A la fecha hay 8 solicitudes 
procesadas por este mecanismo.
vii.- Creación del Comité de Ética de la Investigación.

5.16.- Hemos iniciado el proceso de determinación de 
las líneas de investigación prioritarias de la Facultad, 
con participación de representantes de todos los 
miembros de la comunidad.

5.17.- Hemos elaborado e implementado un 
programa de apoyo a las Revistas de la Facultad con el 
objetivo de indexarlas. Actualmente seis revistas se 
encuentran en este proceso, una de las cuales, Revista 
Chilena de Derecho y Tecnología, logró en el mes de 
mayo la indexación en SCiELO. 

5.18.- Se adquirió el sistema antiplagio iThenticate, 
que permite garantizar la integridad de nuestras 
publicaciones periódicas, y en sus trabajos escritos de 
los estudiantes de pre y post grado.

5.19.- Hemos creado una biblioteca digital a través de 
la adquisición de base de datos de primer nivel, y de 
diversa partes del mundo, entre ellas norteamericanas, 
inglesas, alemanas, italianas y francesas. Esta es la 
segunda biblioteca digital de Latinoamérica que 
cuenta con la colección completa de manuales y 
tratados de la Universidad de Oxford. Se tiene acceso 
en línea en la Facultad y fuera de ella, para profesores y 
estudiantes a través de conexión remota.

5.20.- Hemos iniciado la recopilación de información 
para evaluar la posibilidad de ofrecerle a los estudiantes 
de la Facultad enseñanza de idioma inglés con el objeto 
de generar condiciones de igualdad en relación al 
dominio de un segundo idioma en el contexto de la 
postulación a intercambios e incorporación de lecturas 

de textos en idioma inglés en las asignaturas que 
actualmente se imparten en la Facultad.

5.21.- Hemos elaborado una propuesta de 
implementación y difusión, en conjunto con la Unidad 
de Pedagogía y Didáctica del Derecho y UPERDOC, del 
Programa de Perfeccionamiento Docente para 
académicos de la Facultad.

5.22.- Hemos creado la Unidad de Aseguramiento de 
la Calidad de la Escuela de Postgrado que tiene por 
objeto generar procesos de autoevaluación interna que 
sirven para preparar la acreditación o re-acreditación 
de los programas de magíster, y confeccionar y aplicar 
una encuesta sobre desempeño docente, 
infraestructura y gestión. 

5.23.- Hemos entregado los informes a la Vicerrectoría 
de Asuntos Académicos y a la Comisión Nacional de 
Acreditación en el marco del proceso de acreditación 
del Programa de Doctorado.

 



JUNIO 2015

14

MAYO 2016

32

CAMBIO %

+228,5%

JUNIO 2015

3

MAYO 2016

12

CAMBIO %

+400%

5. EXCELENCIA ACADÉMICA
 
La Facultad ha sido tradicionalmente líder en la enseñanza del Derecho en nuestro país. Mantener aquel lugar 
requiere de un esfuerzo continuo y sostenido de todas las personas involucradas. El camino que hemos trazado 
es el de mantener altos estándares en la docencia y la investigación, dirigiendo la actividad académica a la 
formación integral de los estudiantes de pre y postgrado, y a la generación de conocimiento orientado a 
enriquecer la cultura del país. En ese sentido, hemos adoptado las siguientes medidas:

5.1.- Hemos elevado al Señor Rector una propuesta 
de modificaciones al Reglamento de la Carrera, por 
iniciativa del Consejo de Escuela y aprobado por el 
Consejo de Facultad. Son las siguientes:

a) Establecimiento de notas fraccionadas;
b) Reducción de la cantidad de créditos de  
 cursos electivos;
c) Reducción del número de evaluaciones por  
 semestre;
d) Modificación a las normas de postergación  
 de estudios.

5.2.- Respecto del examen de licenciatura:

a) Hemos establecido presidencias permanentes.
b) Hemos instruido a los Presidentes a que 
 hagan lectura del artículo 16 del Reglamento 
 pertinente al inicio de cada examen, 
 recordando asimismo al estudiante a 
 examinar que tiene derecho a utilizar los  
 códigos.
c) Hemos modificado los cedularios   
 obligatorios, favoreciendo contenidos   
 generales, y las cédulas electivas,   
 orientándolas al Derecho Público.

d) Hemos dictado el instructivo sobre   
 asignación de fechas, iniciándose el   
 calendario en el mes de marzo.

5.3.- Hemos modificado el criterio de asignación de 
cursos, eliminando el ranking y reemplazándolo por 
el Índice de Satisfacción. Esta medida fue propuesta 
por el Consejo de Escuela y aprobada por el Consejo 
de Facultad.

5.4.- Hemos establecido la “prioridad 0” para 
estudiantes padre y madre, propuesta por el Consejo 
de Escuela y aprobada por Consejo de Facultad.

5.5.- Respecto de la memoria de prueba:

a)  Hemos dictado el instructivo sobre Memoria 
 de Prueba y Talleres de Memoria, propuesto 
 por el Consejo de Escuela y aprobado por el 
 Consejo de Facultad. Tiene por objeto 
 establecer qué se entenderá como memoria 
 de prueba, contemplando reglas formales 
 mínimas y talleres de memoria de continuidad 
 de cuya aprobación resulte el trabajo de 
 investigación que es requisito para optar al 
 grado de licenciado.
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b) Hemos establecido un canal de contacto 
 entre estudiantes y profesores, con 30 
 estudiantes inscritos hasta la fecha a los que 
 se les ha asignado un profesor, asumiendo el 
 compromiso de terminar su memoria dentro 
 de un año calendario.

5.6.- Hemos dictado el instructivo de ayudantes 
estudiantes, propuesto por el Consejo de Escuela y 
aprobado por el Consejo de Facultad. Tiene por 
objetivo establecer quiénes tienen la calidad de 
estudiante ayudante, requisitos mínimos de 
postulación y mecanismo de selección.

5.7.- Hemos elaborado la programación académica 
aplicando una política de fortalecimiento del 
claustro de la Facultad actualmente existente.

5.8.- Se han nombrado los miembros de tres comités 
académicos de Programas de Magíster cuyos cargos 
no estaban vigentes, y se constituyó formalmente el 
comité académico y el claustro académico del 
Programa de Doctorado. 

5.9.- Se ha constituido la Comisión de Innovación 
Curricular, con participación de las Unidades 
Académicas y de los estudiantes.

5.10.- Se ha iniciado un trabajo en la Comisión de 
Formación Ética constituida por el Consejo de 
Facultad, y con participación de representantes de 
todos los miembros de la comunidad.

5.11.-  Hemos elaborado e implementado una 
política al trabajo de los centros de investigación de 
la Facultad en conjunto con los centros, y aprobada 
por el Consejo de Facultad.

5.12.- Hemos implementado un  “Plan de 
Fortalecimiento a la Investigación Formalizada”.

5.13.- Hemos aumentado de 14 a 32 el número de 
profesores doctores jornadas completas en el 
claustro, que además están adscritos al Plan, de los 
cuales 8 entraron por concurso público llevado a 
cabo el segundo semestre de 2015.

5.14.- Hemos aumentado el número de proyectos 
Fondecyt. 

5.15.- Hemos establecido una serie de políticas de 
incentivo a la investigación formalizada, con aprobación 
del Consejo de Facultad, entre las que se encuentran:

i.- Política de apoyo para gastos de publicación de 
Libros y artículos en revistas indexadas.
ii.- Política de asignación de estímulos económicos y 
apoyo en el marco del Fondo Interno para Proyectos 
de Investigación de Académicos.
iii.- Política de perfeccionamiento académico en Chile 
y en el extranjero.
iv.- Política de asignación de estímulos económicos a 
las publicaciones.
v.- Política de ayuda de viajes para potenciar la 
productividad académica.

vi.- Política de visitas de estudiantes de postgrado y 
académicos extranjeros. A la fecha hay 8 solicitudes 
procesadas por este mecanismo.
vii.- Creación del Comité de Ética de la Investigación.

5.16.- Hemos iniciado el proceso de determinación de 
las líneas de investigación prioritarias de la Facultad, 
con participación de representantes de todos los 
miembros de la comunidad.

5.17.- Hemos elaborado e implementado un 
programa de apoyo a las Revistas de la Facultad con el 
objetivo de indexarlas. Actualmente seis revistas se 
encuentran en este proceso, una de las cuales, Revista 
Chilena de Derecho y Tecnología, logró en el mes de 
mayo la indexación en SCiELO. 

5.18.- Se adquirió el sistema antiplagio iThenticate, 
que permite garantizar la integridad de nuestras 
publicaciones periódicas, y en sus trabajos escritos de 
los estudiantes de pre y post grado.

5.19.- Hemos creado una biblioteca digital a través de 
la adquisición de base de datos de primer nivel, y de 
diversa partes del mundo, entre ellas norteamericanas, 
inglesas, alemanas, italianas y francesas. Esta es la 
segunda biblioteca digital de Latinoamérica que 
cuenta con la colección completa de manuales y 
tratados de la Universidad de Oxford. Se tiene acceso 
en línea en la Facultad y fuera de ella, para profesores y 
estudiantes a través de conexión remota.

5.20.- Hemos iniciado la recopilación de información 
para evaluar la posibilidad de ofrecerle a los estudiantes 
de la Facultad enseñanza de idioma inglés con el objeto 
de generar condiciones de igualdad en relación al 
dominio de un segundo idioma en el contexto de la 
postulación a intercambios e incorporación de lecturas 

de textos en idioma inglés en las asignaturas que 
actualmente se imparten en la Facultad.

5.21.- Hemos elaborado una propuesta de 
implementación y difusión, en conjunto con la Unidad 
de Pedagogía y Didáctica del Derecho y UPERDOC, del 
Programa de Perfeccionamiento Docente para 
académicos de la Facultad.

5.22.- Hemos creado la Unidad de Aseguramiento de 
la Calidad de la Escuela de Postgrado que tiene por 
objeto generar procesos de autoevaluación interna que 
sirven para preparar la acreditación o re-acreditación 
de los programas de magíster, y confeccionar y aplicar 
una encuesta sobre desempeño docente, 
infraestructura y gestión. 

5.23.- Hemos entregado los informes a la Vicerrectoría 
de Asuntos Académicos y a la Comisión Nacional de 
Acreditación en el marco del proceso de acreditación 
del Programa de Doctorado.
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requiere de un esfuerzo continuo y sostenido de todas las personas involucradas. El camino que hemos trazado 
es el de mantener altos estándares en la docencia y la investigación, dirigiendo la actividad académica a la 
formación integral de los estudiantes de pre y postgrado, y a la generación de conocimiento orientado a 
enriquecer la cultura del país. En ese sentido, hemos adoptado las siguientes medidas:

5.1.- Hemos elevado al Señor Rector una propuesta 
de modificaciones al Reglamento de la Carrera, por 
iniciativa del Consejo de Escuela y aprobado por el 
Consejo de Facultad. Son las siguientes:

a) Establecimiento de notas fraccionadas;
b) Reducción de la cantidad de créditos de  
 cursos electivos;
c) Reducción del número de evaluaciones por  
 semestre;
d) Modificación a las normas de postergación  
 de estudios.

5.2.- Respecto del examen de licenciatura:

a) Hemos establecido presidencias permanentes.
b) Hemos instruido a los Presidentes a que 
 hagan lectura del artículo 16 del Reglamento 
 pertinente al inicio de cada examen, 
 recordando asimismo al estudiante a 
 examinar que tiene derecho a utilizar los  
 códigos.
c) Hemos modificado los cedularios   
 obligatorios, favoreciendo contenidos   
 generales, y las cédulas electivas,   
 orientándolas al Derecho Público.

d) Hemos dictado el instructivo sobre   
 asignación de fechas, iniciándose el   
 calendario en el mes de marzo.

5.3.- Hemos modificado el criterio de asignación de 
cursos, eliminando el ranking y reemplazándolo por 
el Índice de Satisfacción. Esta medida fue propuesta 
por el Consejo de Escuela y aprobada por el Consejo 
de Facultad.

5.4.- Hemos establecido la “prioridad 0” para 
estudiantes padre y madre, propuesta por el Consejo 
de Escuela y aprobada por Consejo de Facultad.

5.5.- Respecto de la memoria de prueba:

a)  Hemos dictado el instructivo sobre Memoria 
 de Prueba y Talleres de Memoria, propuesto 
 por el Consejo de Escuela y aprobado por el 
 Consejo de Facultad. Tiene por objeto 
 establecer qué se entenderá como memoria 
 de prueba, contemplando reglas formales 
 mínimas y talleres de memoria de continuidad 
 de cuya aprobación resulte el trabajo de 
 investigación que es requisito para optar al 
 grado de licenciado.

b) Hemos establecido un canal de contacto 
 entre estudiantes y profesores, con 30 
 estudiantes inscritos hasta la fecha a los que 
 se les ha asignado un profesor, asumiendo el 
 compromiso de terminar su memoria dentro 
 de un año calendario.

5.6.- Hemos dictado el instructivo de ayudantes 
estudiantes, propuesto por el Consejo de Escuela y 
aprobado por el Consejo de Facultad. Tiene por 
objetivo establecer quiénes tienen la calidad de 
estudiante ayudante, requisitos mínimos de 
postulación y mecanismo de selección.

5.7.- Hemos elaborado la programación académica 
aplicando una política de fortalecimiento del 
claustro de la Facultad actualmente existente.

5.8.- Se han nombrado los miembros de tres comités 
académicos de Programas de Magíster cuyos cargos 
no estaban vigentes, y se constituyó formalmente el 
comité académico y el claustro académico del 
Programa de Doctorado. 

5.9.- Se ha constituido la Comisión de Innovación 
Curricular, con participación de las Unidades 
Académicas y de los estudiantes.

5.10.- Se ha iniciado un trabajo en la Comisión de 
Formación Ética constituida por el Consejo de 
Facultad, y con participación de representantes de 
todos los miembros de la comunidad.

5.11.-  Hemos elaborado e implementado una 
política al trabajo de los centros de investigación de 
la Facultad en conjunto con los centros, y aprobada 
por el Consejo de Facultad.

5.12.- Hemos implementado un  “Plan de 
Fortalecimiento a la Investigación Formalizada”.

5.13.- Hemos aumentado de 14 a 32 el número de 
profesores doctores jornadas completas en el 
claustro, que además están adscritos al Plan, de los 
cuales 8 entraron por concurso público llevado a 
cabo el segundo semestre de 2015.

5.14.- Hemos aumentado el número de proyectos 
Fondecyt. 

5.15.- Hemos establecido una serie de políticas de 
incentivo a la investigación formalizada, con aprobación 
del Consejo de Facultad, entre las que se encuentran:

i.- Política de apoyo para gastos de publicación de 
Libros y artículos en revistas indexadas.
ii.- Política de asignación de estímulos económicos y 
apoyo en el marco del Fondo Interno para Proyectos 
de Investigación de Académicos.
iii.- Política de perfeccionamiento académico en Chile 
y en el extranjero.
iv.- Política de asignación de estímulos económicos a 
las publicaciones.
v.- Política de ayuda de viajes para potenciar la 
productividad académica.
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vi.- Política de visitas de estudiantes de postgrado y 
académicos extranjeros. A la fecha hay 8 solicitudes 
procesadas por este mecanismo.
vii.- Creación del Comité de Ética de la Investigación.

5.16.- Hemos iniciado el proceso de determinación de 
las líneas de investigación prioritarias de la Facultad, 
con participación de representantes de todos los 
miembros de la comunidad.

5.17.- Hemos elaborado e implementado un 
programa de apoyo a las Revistas de la Facultad con el 
objetivo de indexarlas. Actualmente seis revistas se 
encuentran en este proceso, una de las cuales, Revista 
Chilena de Derecho y Tecnología, logró en el mes de 
mayo la indexación en SCiELO. 

5.18.- Se adquirió el sistema antiplagio iThenticate, 
que permite garantizar la integridad de nuestras 
publicaciones periódicas, y en sus trabajos escritos de 
los estudiantes de pre y post grado.

5.19.- Hemos creado una biblioteca digital a través de 
la adquisición de base de datos de primer nivel, y de 
diversa partes del mundo, entre ellas norteamericanas, 
inglesas, alemanas, italianas y francesas. Esta es la 
segunda biblioteca digital de Latinoamérica que 
cuenta con la colección completa de manuales y 
tratados de la Universidad de Oxford. Se tiene acceso 
en línea en la Facultad y fuera de ella, para profesores y 
estudiantes a través de conexión remota.

5.20.- Hemos iniciado la recopilación de información 
para evaluar la posibilidad de ofrecerle a los estudiantes 
de la Facultad enseñanza de idioma inglés con el objeto 
de generar condiciones de igualdad en relación al 
dominio de un segundo idioma en el contexto de la 
postulación a intercambios e incorporación de lecturas 

de textos en idioma inglés en las asignaturas que 
actualmente se imparten en la Facultad.

5.21.- Hemos elaborado una propuesta de 
implementación y difusión, en conjunto con la Unidad 
de Pedagogía y Didáctica del Derecho y UPERDOC, del 
Programa de Perfeccionamiento Docente para 
académicos de la Facultad.

5.22.- Hemos creado la Unidad de Aseguramiento de 
la Calidad de la Escuela de Postgrado que tiene por 
objeto generar procesos de autoevaluación interna que 
sirven para preparar la acreditación o re-acreditación 
de los programas de magíster, y confeccionar y aplicar 
una encuesta sobre desempeño docente, 
infraestructura y gestión. 

5.23.- Hemos entregado los informes a la Vicerrectoría 
de Asuntos Académicos y a la Comisión Nacional de 
Acreditación en el marco del proceso de acreditación 
del Programa de Doctorado.
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6. MODERNIZACIÓN
 
Estar inserto en la sociedad de hoy exige adoptar una serie de medidas tendientes a actualizar los procesos, 
hacer uso eficiente de la tecnología, y profesionalizar la gestión institucional. En esa línea:

6.1.- Hemos reestructurado la Dirección Económica 
y Administrativa, creando nuevas unidades tales 
como Adquisiciones, Servicios de Infraestructura, 
Desarrollo Tecnológico y, Finanzas y Cobranza.

6.2.- Hemos elaborado el presupuesto anual de la 
Facultad generado desde cada una de sus unidades, 
y aprobado por el Consejo de Facultad tras una 
discusión que tuvo de antecedente el detalle de 
todas las partidas que lo componen desagregadas 
por unidad.

6.3.- Hemos avanzado en infraestructura: 

i.- Remodelando el edificio ubicado en Pío Nono 
140 y destinándolo a reparticiones que 
desempeñan labores administrativas o de atención 
al público como lo son Dirección Económica y 
Administrativa, con todas las unidades que la 
integran, Secretaría de Estudios, Unidad de 
Bienestar y Unidad de Psicología.

ii.- Habilitando 20 puestos de trabajo para los 
académicos que se integraron al claustro y los que 
aumentaron a jornada parcial o completa.

iii.- Transformando una oficina del Decanato en 
sala de reuniones y acondicionándola con la última 
tecnología para sostener reuniones presenciales y 

a distancia a través de un sistema de 
videoconferencia. Se le ha puesto el nombre de 
Don Eduardo Novoa Monreal en homenaje a quien 
aportara tanto al país y a nuestra Facultad. 

6.4.- Hemos reestructurado la provisión del servicio 
de aseo y de seguridad, no sólo estableciendo una 
relación directa con los encargados de realizar el 
servicio y por ende incluyéndolos a la dotación de 
funcionarios, sino que redistribuyendo las funciones 
tanto de coordinación como de ejecución de las 
labores pertinentes. 

6.5.- Hemos regularizado los pagos pendientes a 
profesores que impartieron clases en los programas 
de magíster o diplomas, a la vez que hemos 
elaborado un procedimiento de solicitud anticipada 
del pago a los profesores incluidos en la 
programación académica. 

6.5.- Hemos implementado progresivamente la 
nueva imagen institucional de la Facultad, lo que se 
ve reflejado en pies de firma; tarjetas de 
presentación; papelería; cuadernos; intervenciones 
gráficas en el hall y frontis para la recepción de 
estudiantes nuevos, y capacitación nacional de 
facilitadores del proceso constituyente; afiches, 
mailing e invitaciones a las diferentes actividades; 
ajuste preliminar a la página web; etc.

6.6.- Nos encontramos en proceso de rediseño de la 
página web, en conjunto con el Servicio de 
Información y Biblioteca de la Universidad, 
ajustándola a la imagen institucional, actualizando 
contenidos, añadiendo secciones correspondientes a 
cada una de las direcciones y unidades de la 
Facultad, y ajustando el formato a nuevos aparatos 
electrónicos. El lanzamiento está previsto para el 
segundo semestre.

6.7.- A nivel de desarrollo tecnológico:

a) Hemos llevado a cabo una gestión de redes con 
el objetivo de administrar en red, desplegar e 
instalar diversos programas, y aplicar 
actualizaciones críticas de forma simultánea en 
todos los equipos conectados a la red de la 
Facultad, además de abrir la posibilidad de 

almacenar información de un equipo, grupo, 
centro o departamento en una base de datos 
central, organizada y accesible.

b) Estamos en proceso de implementación de la 
conexión remota a un equipo, esto es, tener 
disponible el escritorio del trabajo en cualquier 
computador sin importar la ubicación.

c) Estamos en proceso de creación de cuentas de 
correos para todos los estudiantes de la Facultad 
en el dominio derecho.uchile.cl.

d) Hemos creado un sistema online de 
abastecimiento, y estamos en proceso de crear un 
sistema online de solicitudes de rezago y un 
sistema de solicitud de honorarios.



6. MODERNIZACIÓN
 
Estar inserto en la sociedad de hoy exige adoptar una serie de medidas tendientes a actualizar los procesos, 
hacer uso eficiente de la tecnología, y profesionalizar la gestión institucional. En esa línea:

6.1.- Hemos reestructurado la Dirección Económica 
y Administrativa, creando nuevas unidades tales 
como Adquisiciones, Servicios de Infraestructura, 
Desarrollo Tecnológico y, Finanzas y Cobranza.

6.2.- Hemos elaborado el presupuesto anual de la 
Facultad generado desde cada una de sus unidades, 
y aprobado por el Consejo de Facultad tras una 
discusión que tuvo de antecedente el detalle de 
todas las partidas que lo componen desagregadas 
por unidad.

6.3.- Hemos avanzado en infraestructura: 

i.- Remodelando el edificio ubicado en Pío Nono 
140 y destinándolo a reparticiones que 
desempeñan labores administrativas o de atención 
al público como lo son Dirección Económica y 
Administrativa, con todas las unidades que la 
integran, Secretaría de Estudios, Unidad de 
Bienestar y Unidad de Psicología.

ii.- Habilitando 20 puestos de trabajo para los 
académicos que se integraron al claustro y los que 
aumentaron a jornada parcial o completa.

iii.- Transformando una oficina del Decanato en 
sala de reuniones y acondicionándola con la última 
tecnología para sostener reuniones presenciales y 

a distancia a través de un sistema de 
videoconferencia. Se le ha puesto el nombre de 
Don Eduardo Novoa Monreal en homenaje a quien 
aportara tanto al país y a nuestra Facultad. 

6.4.- Hemos reestructurado la provisión del servicio 
de aseo y de seguridad, no sólo estableciendo una 
relación directa con los encargados de realizar el 
servicio y por ende incluyéndolos a la dotación de 
funcionarios, sino que redistribuyendo las funciones 
tanto de coordinación como de ejecución de las 
labores pertinentes. 

6.5.- Hemos regularizado los pagos pendientes a 
profesores que impartieron clases en los programas 
de magíster o diplomas, a la vez que hemos 
elaborado un procedimiento de solicitud anticipada 
del pago a los profesores incluidos en la 
programación académica. 

6.5.- Hemos implementado progresivamente la 
nueva imagen institucional de la Facultad, lo que se 
ve reflejado en pies de firma; tarjetas de 
presentación; papelería; cuadernos; intervenciones 
gráficas en el hall y frontis para la recepción de 
estudiantes nuevos, y capacitación nacional de 
facilitadores del proceso constituyente; afiches, 
mailing e invitaciones a las diferentes actividades; 
ajuste preliminar a la página web; etc.
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6.6.- Nos encontramos en proceso de rediseño de la 
página web, en conjunto con el Servicio de 
Información y Biblioteca de la Universidad, 
ajustándola a la imagen institucional, actualizando 
contenidos, añadiendo secciones correspondientes a 
cada una de las direcciones y unidades de la 
Facultad, y ajustando el formato a nuevos aparatos 
electrónicos. El lanzamiento está previsto para el 
segundo semestre.

6.7.- A nivel de desarrollo tecnológico:

a) Hemos llevado a cabo una gestión de redes con 
el objetivo de administrar en red, desplegar e 
instalar diversos programas, y aplicar 
actualizaciones críticas de forma simultánea en 
todos los equipos conectados a la red de la 
Facultad, además de abrir la posibilidad de 

almacenar información de un equipo, grupo, 
centro o departamento en una base de datos 
central, organizada y accesible.

b) Estamos en proceso de implementación de la 
conexión remota a un equipo, esto es, tener 
disponible el escritorio del trabajo en cualquier 
computador sin importar la ubicación.

c) Estamos en proceso de creación de cuentas de 
correos para todos los estudiantes de la Facultad 
en el dominio derecho.uchile.cl.

d) Hemos creado un sistema online de 
abastecimiento, y estamos en proceso de crear un 
sistema online de solicitudes de rezago y un 
sistema de solicitud de honorarios.
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7. PLURALISMO Y DIVERSIDAD
 
Lo que constituye e identifica a la Universidad de Chile, es su pluralismo no solo en la composición de la 
comunidad universitaria, sino que en la manera en que nos relacionamos en su interior y hacia el exterior. Con 
el objetivo de respetar las diversas formas y condiciones de vida de los miembros de la comunidad: 

7.1.- Hemos dictado el instructivo de evaluaciones 
de estudiantes con discapacidad visual que tiene por 
objeto reforzar las condiciones de igualdad a que 
deben estar sujetos a nivel de cursos de pregrado 
todos los estudiantes.

7.1.- Hemos implementado el sistema de “Prioridad 
0” en la toma de ramos para estudiantes con 
discapacidad visual y estudiantes que son padres, 
madres o futuros padres o madres, lo que significa 
que tienen prioridad sobre la aplicación del Índice de 
satisfacción.

7.2.- Hemos implementado un programa de 
acompañamiento académico que consiste en 
entregar asistencia académica a estudiantes de primer 
año que ingresan a la Facultad y tiene como objetivo 
disminuir las brechas existentes entre los estudiantes, 
especialmente en lo relativo a metodología de la 
investigación, comprensión lectora y en aquellas 
cátedras que tengan el mayor nivel de reprobación de 
acuerdo a la información aportada por la Unidad de 
Pedagogía y Didáctica de la Facultad.

7.3.- Hemos creado una beca de inclusión y 
diversidad en conjunto con Walmart Chile S.A., que 
persigue ayudar a estudiantes a obtener 
herramientas que les sirva para el ejercicio de su vida 

laboral. Al año 2015, tres estudiantes con 
ascendencia étnica accedieron a estas becas, quienes 
ya se encuentran en sus cursos de inglés respectivos.

7.4.- Hemos creado el “Fondo de Emergencia 
Extraordinario Facultad de Derecho” que tiene por 
objeto corregir la disparidad entre las graves 
situaciones presentadas entre nuestros estudiantes y 
la escasez de becas existentes a nivel central para 
resolver estos casos urgentes y extraordinarios.

7.5.- Hemos homenajeado a las licenciadas Elena 
Caffarena, Matilde Brandau, y Matilde Throup de 
nuestra Facultad mediante el nombramiento de la Sala 
de Profesores, del Auditorio del sexto piso de Santa 
María 076, y de la Sala de Graduados respectivamente.

7.6.- Hemos organizado la semana de la inclusión y 
discapacidad en la que se suscribió un convenio con el 
Ministerio de Desarrollo Social, y se exhibió la muestra 
“Ojos que ven, corazón que siente”, entre otros.

7.7.- Hemos organizado actividades de vínculo de la 
academia con el medio, trabajando junto a alrededor 
de 40 instituciones y organizaciones sociales.

7.8.- Hemos apoyado en la dictación del Curso de 
Formación General “Género y derecho”.
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CONSTRUIR JUNTOS
el futuro de la Facultad

Agradezco a todos y cada uno de los miembros de 
nuestra comunidad universitaria, por contribuir a 
desarrollar conjuntamente un proyecto de Facultad 
que pretende cumplir con su misión de servir al país, 
poniendo a su disposición el conocimiento que en su 
interior se produce, su punto de vista reflexivo y 
crítico, y en general volcando su quehacer a satis-
facer las necesidades de la sociedad.

Me permito instarlos a seguir aportando día a día a 
nuestro gran proyecto universitario porque sólo con 
la ayuda de todos los miembros de la comunidad la 
Facultad puede avanzar hacia la realización de un 
proyecto que nos es común, el de una universidad 
pública de excelencia.

Avancemos en esta senda en la forma en que muy 
mayoritariamente lo hemos hecho este año: 
enfrentando nuestras ideas con respeto, cara a cara, 
en un verdadero diálogo universitario que se nutre 
de la información veraz y sobre ella aporta para el 
perfeccionamiento.

EL DECANO

13




